

[DOSSIER DE PRESSE]

JOURNÉE DE CLÔTURE DE LA PREMIÈRE PROMOTION DU CURIOUS LAB

[VENDREDI 7 JUIN • HÔTEL DU DÉPARTEMENT DES HAUTS-DE-SEINE]

Contacts presse

Département des Hauts-de-Seine

Justine MAUCOTEL - Tél. : 01 47 29 32 32 - jmaucotel@hauts-de-seine.fr

Département des Yvelines

Cyril MORTEVEILLE - Tél : 01 39 07 72 11 - cmorteveille@yvelines.fr



Yvelines • Hauts-de-Seine



www.hauts-de-seine.fr

www.yvelines.fr



Yvelines • Hauts-de-Seine

SOMMAIRE

Communiqué de presse.....	p.3
Le programme de la journée.....	p.4
Focus sur les différents défis de la première promo du Curious Lab'.....	p.5
Le Curious Lab', laboratoire d'idées innovantes	p.7

Communiqué de presse

Le 7 Juin 2019

JOURNÉE DE CLOTURE DE LA PREMIÈRE PROMOTION DU CURIOUS LAB'

Présentation des 5 projets finalisés le 7 juin 2019

Marie-Pierre Limoge, Vice-présidente du Conseil départemental en charge de l'économie collaborative, a reçu la première promotion du Curious Lab', à l'Hôtel du Département des Hauts-de-Seine.

Depuis plusieurs années, les Départements des Hauts-de-Seine et des Yvelines encouragent le développement des pratiques collaboratives innovantes sur leurs territoires, en organisant notamment des événements de sensibilisation auprès du grand public, des professionnels et des élus.

Covoiturage, co-working, location de voitures entre particuliers, achat de produits d'occasion... Nous sommes de plus en plus souvent amenés dans notre quotidien à recourir à l'économie collaborative, sans en avoir conscience.

Ces nouvelles pratiques permettent de réaliser des économies, de lutter contre le gaspillage et de favoriser les échanges de proximité. Elles sont également des leviers de solidarités, d'innovations et de créations d'emplois pour les territoires et leurs habitants.

Ainsi, les Départements des Hauts-de-Seine et des Yvelines ont choisi de lancer, le 19 mars dernier, un nouvel outil : le Curious Lab'. Une instance de réflexion, qui permet de mobiliser l'émulation collective afin de trouver des solutions innovantes sur ces deux territoires.

Cette journée de clôture de la première promotion du Curious Lab', le 7 juin 2019, a été l'occasion de découvrir le résultat des cinq projets développés par des étudiants. Ces derniers avaient été challengés par des communes sur des problématiques locales, autrement appelées « défis communaux ». Ces étudiants de différentes universités et grandes écoles (Léonard de Vinci, de l'EDC, de l'ISIT, de l'ESI, de l'IFG Paris 8, de l'IESEG) ont travaillé avec le Département et des représentants des cinq communes (Sceaux, Colombes, Puteaux, Châtenay-Malabry, Poissy) pour identifier les solutions les plus efficaces et innovantes sur leur territoire. Après cette session expérimentale, la deuxième promotion du Curious Lab' sera lancée à la rentrée scolaire 2019, avec de nouveaux défis communaux et de nouveaux étudiants.

« Depuis la loi Notre de 2015, les départements ne peuvent plus verser directement de subventions aux entreprises. Pourtant, le Département, de par son expertise et sa connaissance du terrain, reste un animateur essentiel de cette économie de proximité. C'est pourquoi nous avons choisi d'encourager les pratiques collaboratives par le biais du Curious Lab' », soulignent Patrick Devedjian, Président du Département des Hauts-de-Seine et Pierre Bédier, Président du Département des Yvelines.

LE PROGRAMME DE LA JOURNEE

10h30 : Préparation des étudiants à la présentation des projets

13h30 : Ouverture de la journée de clôture de la première promotion du Curious Lab

14h : Intervention de Marie-Pierre Limoge, Vice-présidente du Conseil départemental en charge de l'économie collaborative, et des élus des 5 communes de Puteaux, Sceaux, Colombes, Châtenay-Malabry et Poissy.

14h30 : Présentation des projets finalisés par les étudiants.

16h : Remise des diplômes et des trophées aux participants aux défis communaux par Marie-Pierre Limoge.



FOCUS SUR LES DIFFERENTS DEFIS DE LA PREMIERE PROMO DU CURIOUS LAB'

5 communes participent à cette première session du Curious Lab' : Sceaux, Colombes, Châtenay-Malabry, Puteaux et Poissy

Les étudiants ont travaillé par groupe de 5 à 10. A la fin de la première phase de travail, ils ont proposé 2 scénarios au représentant de la Ville : un scénario tendanciel et un scénario disruptif.

Le représentant de la Ville en a retenu un, autour duquel le groupe s'est à nouveau réuni pour le développer : modalités techniques, gouvernance, fonctionnement, budget, planning...

A la fin de la journée, chaque groupe présentera son scénario à l'ensemble des communes.

A l'issue de cette journée, Marie-Pierre Limoge, Vice-présidente du Département des Hauts-de-Seine déléguée à l'économie collaborative, a remis un diplôme aux participants.



La Ville de Sceaux – Création d'un laboratoire de fabrication numérique / Fab Lab

- Mettre à disposition du plus grand nombre des outils permettant de donner plus facilement forme à leurs idées, et ainsi encourager la créativité individuelle à travers l'accès à la technologie.
- Permettre l'innovation et l'expérimentation afin de créer de nouveaux modèles économiques avec une production plus locales et personnalisable contribuant à mettre fin à l'obsolescence programmée et à la baisse des coûts de fabrication.
- Favoriser l'échange et le partage entre les utilisateurs, et ainsi favoriser une société plus collaborative.



La Ville de Colombes – L'inclusion numérique des personnes âgées

- L'inclusion numérique fait partie du projet SMART City de Colombes. La commune s'est emparée de la facilitation et de l'accompagnement des personnes âgées pour l'utilisation du numérique.



La Ville de Châtenay-Malabry – Marché solidaire : lieu de rencontre et d'échange pour favoriser une alimentation plus saine

- Accompagner les citoyens dans une consommation de produits sains et locaux.
- Envisager des solutions de production de ressources par les citoyens : jardins partagés, jardins familiaux...



La Ville de Puteaux – Création d'un portail croisant l'ensemble des tiers lieux, espace de coworking, avec les structures d'accompagnement des TPE et PME et les financeurs

- Mettre à disposition des TPE/PME, demandeurs d'emplois, créateurs d'entreprises, une synthèse exhaustive mais suffisamment développée pour être pertinente, de toutes les offres de lieux de travail (espaces de coworking, fablabs, tiers lieux...) et leurs offres de services variées ainsi que tous les guichets d'accompagnement à leur disposition (financements, acteurs de l'emploi...).
- Il peut s'inscrire dans une démarche Open Data.



La Ville de Poissy – Création d'un Kiosque Hub Citoyen

- Définir les besoins des citoyens pour préparer la Mairie de 2020 en définissant les services utiles et en proposant une organisation spatiale dans les futurs locaux de la Mairie.

LE CURIOUS LAB', LABORATION D'IDEES INNOVANTES

Le Département des Hauts-de-Seine et des Yvelines ont créé leur « Curious Lab' », un laboratoire d'idées innovantes visant à enrichir l'action publique locale, en particulier communale, par la contribution des futurs actifs, notamment des étudiants.

Dans un contexte de changement institutionnel majeur et une baisse des dotations de l'Etat, les collectivités n'ont pas d'autre choix que « de faire mieux avec moins » et de trouver des solutions innovantes et économiques pour continuer à assurer le maintien de services publics de qualité.

Les Départements des Hauts-de-Seine et des Yvelines ont décidé de mettre en relation des communes et des étudiants porteurs d'idées originales. L'objectif est d'intégrer la génération future dans l'élaboration et dans la mise en œuvre des projets publics locaux.

Les projets qui feront l'objet de défis pourront toucher des champs très larges : urbanisme, aménagement, démocratie locale, économie, action sociale, transport et mobilité, sport, loisirs, culture, accueil, modernisation de l'administration etc... Les défis sont ouverts à toutes les idées s'insérant dans la problématique locale et de service public.

Le Curious Lab' contribue à la modernisation des services publics locaux. L'objectif étant de rendre l'ensemble du territoire plus innovant, mais également de faire découvrir des métiers de la fonction publique aux futurs diplômés de l'enseignement supérieur.

Les défis seront inscrits dans le cursus scolaire des étudiants par les établissements d'enseignement supérieur partenaires. Par ailleurs, le Curious Lab' se dotera d'apprentis, qui seront mis à disposition des communes pour développer des projets.

Le Curious Lab' des défis communaux se poursuivra tout au long de l'année scolaire, avec des sessions ouvertes pour poursuivre le développement des défis et d'en relever de nouveaux.



